

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 21 Septiembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 199

Sin idea

La Correspondencia de España, juzga la actual situación en los siguientes términos en un artículo con el título que encabezamos estas líneas.

Dice así:

La calma política tranquiliza á los ministeriales.

No les molesta la propaganda de las ideas contrarias. No se presenta ningún otro personaje político con un programa fuerte á las confusiones de la ponencia. Nadie prepara campañas de oposición contra el gabinete. Se creen en un mundo mejor del que vivimos todos.

Pero la cuestión financiera se agrava cada día con la depreciación de la moneda nacional, y no se resolverá el conflicto con no prestarle atención y con olvidar sus estragos.

El gobernador del Banco de España conferencia con los banqueros sobre el tremendo problema. Y el gobierno, entretanto, asiste como espectador á la ruina de los cuantiosos intereses que trae la subida del oro.

Todavía en esas preocupaciones de los cautivos de Marruecos y en estos regocijos de las amistades de Rusia y Francia se irán los comentarios, y con ellos se mantendrán las conversaciones. Pero ¿qué cuenta se dará á los contribuyentes de la política general económica, si continúa agravándose la situación en tales términos?

El presupuesto será el mismo que el vigente; los proyectos complementarios, paliativos del mal. Y se impondrá el problema de las defensas militares, el de la reforma de los servicios para mejorarlos, la ejecución del plan de obras públicas, la capitalización quizá de los haberes de las clases pasivas.

¿Cómo se va á intentar nada de eso, grande y difícil, pero necesario y urgente?

Si para acudir al llamamiento de tamañas dificultades se ha pensado en una modificación ministerial, así se anunciara y así ocurriera, ese remedio no lo sería para nadie.

Los hombres viejos del partido liberal han fracasado todos. Y los hombres nuevos que hayan de ascender, serán, ó no serán, los que más simpatías inspiran á la opinión.

El remedio no se ve por parte al-

guna. No sabemos si es una fatalidad la que pesa sobre el partido fusionista, para que no logre vivir sino con llevando la dolencia, sin hacer más que prometer en la oposición y dejar de cumplir en el poder, como si la musa del señor Moret siguiera con poder absoluto los destinos de su partido, ó si es ya una incapacidad contagiosa la que inutiliza y suprime las aptitudes de que tantos presumieron.

Hemos combatido la política de las negaciones, porque acaba con lo que queda, sin crear nuevos elementos y fuerzas nuevas de gobierno. Pero cuando nada se afirma, nada se hace, nada se procura, en las alturas del poder público, es difícil exigir algo más que la negación á los que combaten la política gobernante.

Será más difícil todavía exigirles en el Congreso una orientación que tomar ó que combatir, cuando falta absolutamente en los directores de la vida oficial.

Decreto sobre asociaciones

La Gaceta y los periódicos publican hoy el texto del decreto del Ministerio de la Gobernación, relativo á las asociaciones religiosas.

Precidida de un preámbulo, la parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º Se concede un plazo de seis meses, á contar desde la publicación del presente decreto en la Gaceta, para que las asociaciones creadas y comprendidas en los preceptos de la ley de 30 de junio de 1887 puedan inscribirse en el registro correspondientes de los Gobiernos de provincia en las mismas condiciones que quedan determinadas en los artículos 4, 9, 10 y 11 de aquella misma ley.

Art. 2.º Los gobernadores de provincias quedarán autorizados á exigir á las asociaciones creadas hasta la fecha el cumplimiento de los requisitos, usando en otro caso de las facultades que la propia ley les concede.

Art. 3.º Para los extranjeros que constituyen en España Asociaciones comprendidas en los preceptos de la ley de 30 de junio de 1887, ó ingresen en las ya creadas, será condición indispensable para constituirse, que el director ó presidente de la Asociación misma, acredite ante el Gobierno de la provincia que aquellos se hallan inscritos como súbditos de la nación deter-

minada en el consulado correspondiente, solicitando aquella Asociación la inscripción en el Registro de dicha provincia.

LA GUERRA

EN EL

Africa austral

Derrotas de los ingleses

Se han recibido telegramas de Londres de lord Kitchener, dando cuenta de dos desastres sufridos por los ingleses.

La relación del primer desastre está concebido en el siguiente informe del comandante Scuts:

«Deseando romper el cordón de columnas boers que le rodeaba, destacó á un escuadrón de lanceros en Elaudssirinerpoort.

Los boers mataron á tres oficiales y 20 soldados ingleses, é hirieron al comandante del escuadrón que se componía de 30 hombres, los cuales se defendieron bravamente, causando grandes pérdidas á los boers que vestían el kaki, por lo cual se les tomó por ingleses.

El segundo desastre ocurrió cerca de Utrecht.

Un comandante con tres compañías de infantería montada y tres cañones se dirigía á dicha población.

Al efectuar un reconocimiento encontróse con los boers y viendo una colina que los dominaba hizo demostrar á los hombres y subir á la misma.

En aquel momento los boers atacaron valerosamente á los ingleses, de frente y por el flanco derecho.

Se trabó un violento combate.

Los boers que eran numerosos y estaban resguardados mataron á 2 oficiales y 14 soldados é hirieron á 5 de los primeros y á 15 de los segundos.

Cayeron prisioneros 5 oficiales y 150 soldados ingleses.

Los boers se apoderaron de los tres cañones á los que se habían quitado el alza y la culata.

El comandante inglés y otro oficial lograron escapar, huyendo en lo más recio de la pelea y refugiándose en un desfiladero.

Se considera que los boers eran más de mil y que iban mandados por el general Botha.

Lord Kitchener termina su telegrama pidiendo que se le envíen refuerzos.

Interesante

para los agricultores

Medio para combatir

la goma de los árboles frutales

Consiste en abrir las manchas que acusan la presencia de la goma, mediante una incisión longitudinal practicada con instrumento cortante, para facilitar la salida del líquido. Algún tiempo después, cuando la goma ha cesado de salir, se limpia la herida, se laba varias veces con antiséptico (lisol, lechada de cal, etc.), y se cierra aquella con pez, unguento de ingertar, alquitrán ó aceite de lino hervido y espesado con sebo ó con negro de humo.

El sabino

Este árbol está llamado á ser un factor importantísimo en la ciencia agrícola por reunir el mérito de concentrar y retener la humedad en la estación de las lluvias, distribuyéndola después en tiempo de sequía en un radio proporcionado á su altura.

En los Estados de Indianas y Minnesota de la Unión Americana dan excelentes resultados los plantíos del sabino, pues con ellos se consigue mantener la tierra en constante estado de humedad.

Para humedecer convenientemente una hectárea de labor debe hacerse una plantación de 300 árboles.

Plántase el sabino á principios de otoño y requiere algunos riegos durante los tres primeros meses.

Profundidad que debe darse á las labores

Dice La Agricultura Práctica:

«Aunque ya hemos tratado suficientemente este punto, hoy nos volvemos á ocupar de él para dar cuenta de los experimentos hechos por el profesor R. Passeaini, del instituto agrario del Seandirel, por ser una confirmación de cuanto hemos dicho acerca de la profundidad de las labores.

Dicho señor dividió un predio en seis parcelas de 110 metros cuadrados cada una, que se labraron á una profundidad variable entre 10 centímetros á un metro; sembróse con iguales cantidades de trigo.

Después de la experiencia, vino en deducción de que el trigo sembrado en tierra mullida á 50 centímetros de profundidad, ofrecía más copioso rendimiento, dando la cantidad más exígua la del terreno labrado á un metro.

De este resultado hace establecer las conclusiones siguientes:

Las labores relativamente profundas pueden aumentar de manera notable la producción del trigo; pero la profundidad es mayor, de modo que traiga á la superficie la tierra virgen de las capas profundas, se corre el riesgo de alterar la superficie, perjudicándola durante varios años.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

LA MENDICIDAD

Allá va el pordiosero. Miradle! Cabizbajo, triste, fatigado, cargando en sus espaldas todo su ajuar, ajuar de la miseria, anda, anda sin parar cual otro judío errante. No busquéis en su casa la satisfacción de nobles deseos cumplidos. La nobleza ha dejado su sitio para dar lugar á pasiones más bajas. Su ser moral ha sido anonadado por la necesidad, y allá va mendigando miserablemente un mendrugo de pan, arrastrándose cual repugnante reptil, con más ganas de morder y destruir que de agradecer la limosna recibida. No busquéis en su rostro alegría franca, sonrisa verdadera. Si canta, canta como si fuera una máquina: sin goce, sin alegría, sin olvido de sus penas.

Allá va el pordiosero! Sus harapos causan horror. Ni siquiera bastan á cubrir sus mugrientas carnes. Sucio, descalzo, con uniforme estrafalario, marcha, marcha sin objeto útil, sin fin determinado. Su fin será la muerte: muerte miserable y desgraciada. Quizá le encontrarán cadáver allá en despoblado, y las aves y las bestias se cebarán en su desvalido cuerpo. Quizá le veréis caer desfallecido en el arroyo para no levantarse más. Quizá será conducido á un hospital donde será cuidado con esmero, sí; pero le faltará aquel bendito amor de familia, aquel dolor simpático, aquella angustia indescritible que sienten los deudos por la pérdida del ser querido. Morirá, mas su muerte no arrancará muchas lágrimas de dolor á quien le cuida en sus últimos momentos. Morirá, y en vez de pompas fúnebres, será conducido á la mesa de mármol para servir á la ciencia de pasto intelectual.

Allá va el pordiosero! Centenares de infelices como el le siguen: lisidos unos, deformes otros, de miserable aspecto todos, semejando terrible pesadilla que acosa una imaginación calenturienta en noche de insomnio: danza macabra de horrible realidad.

Allá van los pordioseros! Preguntadles, preguntadles las causas que les han reducido á este misero estado. Uno os dirá que nacido de familia pobre y tras una vida laboriosa que no bastó á satisfacer sus necesidades ni la de los suyos, llegó á viejo y fué despedido del taller por inútil. Otro os dirá que trabajando

en la fábrica, en el taller, en la cantera, en la mina, efecto de una ruenda, de un barreno, de un derrumbamiento, de un accidente cualquiera, resultó herido, y conducido al hospital; al darle después de alta se la dieron también para la mendicidad por haberle amputado un miembro necesario para el trabajo. Este, efecto de malos ejemplos y de una educación defectuosa llegó al crimen, y tras la cárcel vino la miseria. Aquella mujer fué joven, fué bonita, pero pobre; fué solicitada, se dejó seducir, recorrió todas las fases del vicio, y cuando no pudo vender su cuerpo, se acabó su éxito, y fué á parar al arroyo.

Allá va el pordiosero! ¿Porqué la sociedad en vez de sacudirlos cual si fuesen molestos insectos, no pone remedio á ese mal extinguiendo sus causas productoras? No basta compadecerse de los mendigos y hacerles limosna. La beneficencia actual es defectuosa en grado superlativo.

Allá vá el pordiosero! Hombres pudientes! Filántropos de todos los países! Trabajad, trabajad sin descanso para ahuyentar ese espantajo terrible del hogar del pobre: la mendicidad. Cread seguros públicos contra la enfermedad y la vejez, y desaparecida el hambre, habréis conseguido aminorar el odio de clases que tan cruentas víctimas ocasiona.

X.

Crónica

MUSEO

Sigue enriqueciéndose con los objetos antiguos que se encuentran en las excavaciones que se practican en el solar de la ex-iglesia de la Merced.

Estos días se han encontrado algunas ánforas romanas, cascamajadas por el peso de la tierra y edificaciones construidas sobre las mismas, pero que el director del Museo procurará reconstruir. En algunas se encuentran restos humanos, lo que prueba que se destinaban á enterramientos.

Han aparecido igualmente unos sepulcros cuadrangulares divididos por paredes de tabique, formadas con ladrillos de mayores dimensiones que los que hoy se usan, pues los hay que tienen unos sesenta centímetros de longitud. El fondo de estas sepulturas está formado de láminas perfectamente aserradas y pulimentadas de muy poco espesor, de mármol jaspé procedente de las canteras conocidas hoy por de la *Cinta*, lo que confirma el aprecio en que se le tenía en aquella remota época, como lo prueba también el haberlo empleado en los mosaicos que se conservan en el Museo arqueológico de Tarragona.

Se han encontrado además pequeñas monedas de cobre y algunos fragmentos de cerámica árabe y romana.

Cementerio

El ensanche del cementerio de San Lázaro se hubiera llevado á cabo durante la situación anterior, sin los entorpecimientos creados por el Diputado provincial D. Francisco Roig y los suyos, pues, como recordarán nuestros lectores, durante meses y meses paralizó el curso del expediente, en términos que el Gobernador tuvo que llamarlo al orden.

Sus turiferarios nos anunciaban que tenía una idea, una gran idea, una idea luminosísima que desarrollaría el día que estuviese en el poder.

Pasan meses y más meses sin que la *non nata* idea aparezca en parte alguna. A nosotros no nos sorprende, que harto sabemos los puntos que calza el señor Roig. Es una nueva burla que hace al país.

Nuestro cementerio es un foco de infección, una amenaza constante para la salud pública, un peligro no solo para los habitantes de la ciudad de Tortosa y los del arrabal de la Leche, sí también para los que transitan por los caminos próximos. Allí no se cumple ninguna prescripción sanitaria.

Y sin embargo de la gravedad del asunto, no hay en el Ayuntamiento un concejal que reclame su ensanche. Todos mudos, todos amodorrados, cual si temiesen que no les invitarían á las grandes comilonas que el Ayuntamiento celebra.

En seis meses no se ha realizado ninguna mejora, ni iniciado siquiera. Y téngase en cuenta que sin las grandes filtraciones y sin la alianza y protección á los matuteros, en caja debían existir más de seis mil duros, después de pagar todas las atenciones corrientes.

¡Cuánta inmoralidad!

Sobre el puente del Estado

El *Diario de Tortosa* al dar ayer la noticia de que el ocho del próximo mes, se celebrará la vista ante el Tribunal de lo Contencioso en el pleito interpuesto por el Ayuntamiento sobre el pago de las expropiaciones para las travesías, comenta la noticia con frases que nos demuestran una vez más su hipocresía, su mala fé y su estupidez.

A fin de que la perversidad de nuestros enemigos no pueda nunca decir que tratamos de influir en visperas de la sentencia en sentido contrario á los intereses de Tortosa, pues á esto llegarían apesar de haber sido nosotros los únicos, los únicos y los únicos que nos hemos ocupado de este asunto y que hemos trabajado á favor del *paso gratis*, reservamos para dentro de dos semanas tratarlo detenidamente, recordando á Tortosa quienes han sido sus defensores y quienes los agiotistas y sus cómplices.

Al administrador

de la Beneficencia

Como en el Juzgado municipal nos dicen que es culpa de aquel señor los apellidos infamantes que se aplican á los expósitos, le rogamos que por caridad y por obligación

los sustituya por otros que oculten á aquellos infelices su desgraciado origen.

Ya es hora que los funcionarios públicos progresen y comprendan que las faltas de los padres no deben ser un sello de estigma para los hijos.

Sociedad de timadores

¿Es cierto que en un pueblo de este distrito electoral, pero no judicial, se cobraron por la *sociedad de timadores* 180 duros para influir en el nombramiento de juez municipal y que se trataron de timar 300 duros á otro pretendiente al mismo cargo?

Don Tancredo

Leemos en un colega local:

«Según parece el Gobernador Civil de la provincia ha prohibido la exhibición del hombre estatua, que estaba anunciado para verificarse mañana en nuestro circo taurino.»

Aplaudimos la decisión del señor Gobernador lo cual á haber pasado en época conservadora leeríamos el sin número de sandeces que hubiera escrito el *Diario de Tortosa*, con su especial fraseología. *Buen palmetazo, Batacazo del Alcalde, Excesos de un monterilla, En el Riff*, etc. etc.

De regreso

En el exprés de ayer tarde regresó á Barcelona, después de haber permanecido una larga temporada entre nosotros nuestro particular amigo y paisano el Excmo. Señor D. Manuel Porcar y Tió.

Helados

Mañana en la Horehateria de la Viuda de Royo, calle de Moncada frente al Casino de Artesanos se servirán mantecado horchata y otras clases helados y los encargos que se soliciten.

La corrida de mañana

En la ganadería del Sr. Huguet se conocen con los siguientes nombres los novillos que han de lidiarse mañana en nuestra plaza.

Número 20, Bombita.

» 9, Zafranero.

» 7, Pajarillo.

» 10, Marinero.

Los que podrá ver el público desde las 8 hasta las 11 de la mañana del domingo.

Se nos asegura que darán juego por su bravura y buenas condiciones.

El General Montaner

En el tren correo de este mediodía ha llegado el Gobernador militar de esta provincia, general de división D. Ignacio Montaner, acompañado de un ayudante.

Sea bienvenido.

Estado atmosférico

Durante la noche pasada ha caído un aguacero que ha refrescado bastante el tiempo, habiendo quedado el horizonte enteramente nuboso y

sombrio con síntomas lluviosos hasta cerca del mediodía que se ha despejado brillando un sol espléndido.

El barómetro y el higrómetro marcan tendencias del tiempo á revueltas y tronadas, y el día ofrece, con su frescura y sus tonos plomizos, el aspecto de los estados atmosféricos propios del Otoño que hoy empieza, habiendo marcado el termómetro 23 centígrados á mediodía.

Teatro Circo

Los periódicos de Reus hacen la descripción del nuevo teatro de verano, titulado *Teatro Circo* y tributan entusiastas aplausos á la sociedad *El Circulo* por haber llevado á cabo una obra que tiende á dar vida y animación y beneficia los intereses de la misma.

El nuevo Teatro-Circo, es muy espacioso.

El escenario, por sí solo, tiene las dimensiones de 11 por 26 metros y 17 de altura. La platea, en general 26 por 26. El patio de butacas, 15 por 20. El vestíbulo, 19 por 12. La altura de la sala platea es de 12 metros.

Hay 420 butacas, ó sillones; 20 palcos en el patio, ó platea; 6 en el piso primero; y luego gran número de sillas circulares, asientos fijos, y gradería para el público.

Está decorado con elegancia presentando anteayer al inaugurarse un aspecto encantador.

Ha dirigido la obra el arquitecto reusense D. Pedro Caselles Tarrats.

Equinoccio de otoño

Hoy es el primer día de otoño y por tanto tiene lugar el equinoccio de esta estación, siendo en consecuencia el día exactamente igual á la noche y continuará menguando aquél hasta el solsticio de invierno que se realiza el 21 de diciembre que es el día más corto del año, en el cual nuestro planeta llega al punto más bajo de la eclíptica, ó sea al extremo inferior del eje mayor de la elipse que constituye la órbita terrestre.

«Nuevo Mundo»

Hemos recibido el número correspondiente al miércoles último que publica los siguientes trabajos:

Portada en colores por Esteran.—«Crónica de Madrid» por Mundano.—«La cuestión Hispano-Marroquí».—«Exposición de Buffalo».—«La segunda temporada taurina».—«El Czar de Rusia en Francia».—Artículos cómicos de Méndez y Toboada.—Historietas de Floridor y Karikato.—El cuarto pliego del sensacional diario escrito por Dreyfus «En la isla del Diablo, etc., etc., todo por veinte céntimos.

A los agricultores

En los almacenes de D. Martín Gilabert se venden, propias para la siembra, habas de Mahón y del país, trigo de varias clases y cebada á precios sumamente ventajosos por lo que lo recomendamos á nuestros labradores.

LAS SANGUIJUELAS

Cuento Aragonés

—¡Tam! ¡tam! ¡tam! ¡tam!
 —¿Quién es?
 —Abra usted.
 —¡Si me da la gana! ¿Qué quiusté á estas horas?
 —¿Está el médico?
 —Está y no está.
 —¡Amos, amos, responda usted, que cae una boira que hiela Dios por un botín! ¿Está don Celipe ú qué?
 —¿Pa qué lo queiusté?
 —Pa que venga á mi casa, que tengo mi pariente muy malo.
 —¿Usté es la mujer del «Patazas»?
 —Sí, señora.
 —Ya vendrá usted á corrompernos las oraciones con los males de su marido. ¿Qué tiene? ¿Algún pisazo que l'habrá dau la mula y pa eso querrá usted que dispierte al amo!
 —A usted no l'importa nada, y usted es una triste criada que no tiene que meterse en mis cosas.
 —¡Y usted una esmangamazos que siempre viene á estorbar!
 —Pues otra, ¿no se le paga á su amo de usted las visitas? A llámalo en seguida ú voy á llamar al alcalde, ¡tia pindonga!
 —¿Pindonga yo? ¡Aguate, que te voy á echar el caldero é la colada pa frite viva!
 (El médico, asomando en calzoncillos):
 —¿Qué ocurre?
 —¡Ay, don Celipe! ¡Que aquel hombre se me muere!
 —¿Y eso?
 —¡Pues no se le ha puesto la tripa como un baúl mundo! ¡Está hinchau que da miedo! ¡Y da unos gritos que estremece!
 —Alguna brutalidá que habrá hecho.
 —Bien pué ser.
 —¿Como es más bruto que el señor Alfrocea!..
 —Bien pué ser. Pero hay que curarlo, que es el que gana el pan en mi casa.
 —¿Qué ha comido?
 —Pues esta tardes' ha comido once ocnas de caracoles.
 —¡Santísima Virgen del Pilar! ¿Pues cómo quiés que tenga la tripa, teniendo dentro ciento treinta y dos pares de cuernos! ¡Once ocnas de caracoles! ¡Es menester ser negao!
 —Lo menos son los caracoles, don Celipe. Lo pior son las «cáscaras».
 —¡Anda Dios! ¿Con cáscaras y todo se los ha embaulao?
 —Sí, señor.
 —¿Y qué quiés que haga el médico con un enfermo así? Ahora voy; voy á vestirme; echa á correr á la botica, que te den una docena de sanguijuelas y pónselas corriendo.
 —¿Y cómo se las pongo?
 —Es igual: con ceniza, con vinagre, como tengas costumbre.
 —Voy desiguada. Viene usted, ¿verdá?
 —Sí, mujer; sí; antes de una hora estoy allí, no tengas cuidado.

(La criada).—Le digo á usted, señor, que estos mozos lo mesmo comen caracoles crudos que si fuan coscaranas.

Una hora después. En casa del enfermo. Se oyen unos gritos espantosos. El «Patazas» se revuelve y da saltos en la cama. Toda la vecindad está en la casa.

(El médico).—¿Qué ocurre?
 —¡Ay, señor, que á poco más nos mata! ¡Está loco!
 —¿Le has puesto las sanguijuelas?
 —¡Ay, Dios mío! ¡Eso es lo que le ha matau!
 —¡Usted tiene la culpa!
 —¿Cuántas le han puesto?
 —Una docena.
 —¿En el vientre?
 —No, señor.
 —Pues ¿dónde?
 —En denguna parte.
 —Explicáte, bestia; ¿qué es lo que habéis hecho, que me vais á quitar la vida con vuestras buiradas?
 —Pues como usted no me dijo claramente con qué se las había de poner, yo le pregunté y le dije, digo: ¿con qué te las pongo? Y el pobrecico me dijo, dice:—Pónmelas con tomate.
 —¿Y se las ha comido?
 —¡Claro!
 —Bueno; pues adiós, que llamen al cura, que le den la unción en seguida.
 (Las vecinas, siguiendo la médico).
 —¡Ladrón! ¡Asesinooooo!
 EUSEBIO BLASCO.

Espectáculos

Plaza de Toros

Gran corrida de novillos de muerte para mañana 22 de Septiembre á las 3 y 1/2 de la tarde.
 Se lidiarán 4 hermosos novillos de 4 yerbas de la ganadería de don José Huguet, de Amposta, los cuales serán muertos á estoque por el valiente y aplaudido novillero ROVIROSA capeados y banderilleados por su cuadrilla.
 Se soltarán dos vacas para el público.
 Precio Sombra 1'50 ptas. Sol 1'00.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, cubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.
 MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y racicalmente todas las enfermedades urinarias.
 Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.



AVISO A los herniados (TRENCA TS)

Durante el día 30 del actual septiembre visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) don José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de don José Clausolles de Barcelona, reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad, por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Braguero articulado: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cautchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

de 9 á 4 saliendo en el correo de la misma tarde.
 Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio).
 Los demás días en su Establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja.»
REUS.—Plaza de Prim.—REUS.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Géneros existentes
 Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^a
 Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.^a
 Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^a
 Zarzaparrilla, clase 2.^a
 Brea Munera con esencia, clase 1.^a
 Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
 Cerveza extranjera de varias clases.
 Se elaboran también de encargo, lanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:
 Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.
 Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zineografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar el genero en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresion, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y economicas

Impresion de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Cheques, Letras, Pagars y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipograficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipografico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostenia, reglas difíciles o nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis, la ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRÉ ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

MIL PESTAS al que presente... (Text continues with details about the medicine and its availability)

... (Text continues with various notices, advertisements, and local news items)